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«Такой 
отрасли 
нет...»

Недавно вступивший в должность 
министр экономического развития 

Архангельской области Виктор 
ИКОННИКОВ планирует полностью 

перестроить работу ведомства. 
«Такой отрасли, как экономика, 

по сути, нет. Министерство 
предназначено для выполнения 

функций штаба правительства – 
для снижения рисков и затрат», – 

считает он. 
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Губерния
Агропром: Куда направить госсубсидии?

Инициативы

Акценты

 ■Корпорация развития 
собирает в школу

15-17 мая Корпорация развития Архангельской об-

ласти проводит Школу экономических координаторов. 

В Архангельске соберутся тридцать активных пред-

принимателей, занимающихся в муниципалитетах по-

иском проектов и идей для корпорации развития. Глав-

ная цель школы – подготовить людей, которые могут 

работать с потенциальными инвесторами в городах 

и районах.

Участников школы будут обучать специалисты из Мо-
сквы и Севастополя, а в решении организационных вопро-
сов им помогут экономические координаторы корпорации 
развития. 

«Задача координаторов – выстраивание коммуника-
тивной связи между инициаторами проектов и инвестора-
ми. Координатор помогает им найти друг друга, при этом 
не представляя ничьи интересы», – рассказывает руково-

дитель Школы координаторов Валерия КУРДЮМОВА. 
Дефицита интересных проектов в Архангельской обла-

сти нет, уверены создатели школы. 
«Мы не ищем идеи – они сами приходят к нам. По сути, 

в корпорации развития состоят все жители региона: любой 
человек может зайти на наш сайт и заполнить анкету, где 
описать свою бизнес-инициативу – в любой сфере. Коорди-
наторы на совете выбирают проекты, которые хотят кури-
ровать, подбирают возможных инвесторов. Самое главное 
правило – инициатива неотделима от инициатора: решаю-
щее слово всегда за ним», – добавляет Валерия Курдюмова.

Подобная школа в перспективе будет организована 
корпорацией развития и для общественных координато-
ров. Они будут заниматься идеями, в которых финансы 
имеют второстепенное значение или не задействованы 
вообще. Примеры таких проектов – фестиваль «Арктиче-
ские ветра», организация массовой акции по наблюде-
нию за солнечным затмением в марте этого года. В таких 
случаях Корпорация развития Архангельской области по-
могает найти не инвесторов, а единомышленников, гото-
вых помочь своими силами и подручными средствами. Что 
тоже немаловажно.

 ■Гендиректора предприятия ЛПК 
подозревают в неуплате налогов

Следственными органами СУ СК России по Архан-

гельской области и НАО возбуждено уголовное дело в 

отношении учредителя – генерального директора об-

щества с ограниченной ответственностью, занимаю-

щегося оптовой торговлей лесоматериалами, органи-

зацией перевозок грузов, лесозаготовкой: его подо-

зревают в уклонении от уплаты налогов в особо круп-

ном размере.

По информации «БК», речь идет об ООО «Патриот-Ар-
хангельск» и его гендиректоре Максиме СУРОВЕ. По вер-
сии следствия, в 2010-2011 годах он применял схемы ухода 
от налогообложения путем ведения формального докумен-
тооборота с поставщиками – фирмами-однодневками для 
необоснованного завышения расходов, вычетов по НДС и 
получения налоговой выгоды. Таким образом ему удалось 
«сэкономить» более 11 млн рублей, сообщает пресс-служба 
СУ СК РФ по Архангельской области и НАО.

 ■  «ТОРН-1» задолжал 
за тепло 133 млн рублей

Долги крупнейшей управляющей компании Архан-

гельска «ТОРН-1» перед ОАО «ТГК-2» за потребленную 

тепловую энергию достигли 133,4 млн рублей, сооб-

щает пресс-служба ТГК-2. Для взыскания задолжен-

ности с УК энергетики в первом квартале 2015 года 

трижды обращалась в Арбитражный суд Архангель-

ской области с исками о погашении долга. 

Суд удовлетворил требования ТГК-2 на общую сум-
му 109 млн рублей. Исполнительные листы направле-
ны в службу судебных приставов и в коммерческие бан-
ки для принудительного списания средств со сче-
тов «ТОРН-1» для оплаты долга за тепловую энергию.
«Ситуация с УК «ТОРН-1» вызывает большую тревогу, по-
скольку управляющая компания является крупнейшей в го-
роде и обслуживает почти 100 многоквартирных домов, в 
которых живут десятки тысяч горожан, – отмечает заме-

ститель управляющего директора Главного управле-

ния ОАО «ТГК-2» по Архангельской области по энерго-

сбытовой деятельности Ольга СЕРОВА. – При этом ру-
ководство УК предпринимает действия по выходу из систе-
мы прямых расчетов за отопление и горячее водоснабже-
ние, что может привести к росту долгов и, как следствие, к 
банкротству управляющей компании».

По состоянию на 29 апреля 2015 года, общая задолжен-
ность потребителей тепловой энергии Архангельска и Севе-
родвинска перед ОАО «ТГК-2» составляет 1,9 млрд рублей, 
из них почти 0,8 млрд – так называемая безнадежная за-
долженность управляющих компаний-банкротов.

Как уже сообщал «БК», с 2013 года 
Котласская птицефабрика не может 
наладить постоянное производство 
из-за конфликта межу собственника-
ми. В конце февраля 2015-го на Вель-
ской птицефабрике случился пожар, 
после которого она до сих пор так не 
оправилась: поголовье пришлось раз-
давать местному населению бесплат-
но. Для разоренной Няндомской пти-
цефабрики найден инвестор: в бли-
жайшее время будет восстанавлива-
ется в качестве племенного хозяйства. 

Задачи по импортозамещению 
и желание иметь какой-никакой, но 
свой продукт вынуждает правитель-
ство области выделять на поддержку 
птицефабрик бюджетные деньги, ко-
торые, как считают многие представи-
тели отрасли, в итоге тратятся вхоло-
стую. Не все депутаты областного Со-
брания поддерживают такую полити-
ку министерства. 

«Обидно, когда огромные средства 
уходят на те сферы деятельности, ко-
торые заведомо убыточны на нашей 
территории. Хотелось бы, чтобы ми-
нистерство подходило к этому вопро-
су более ответственно», – отмечает за-

меститель председателя комите-

та Архангельского областного Со-

брания депутатов по жилищной по-

литике и коммунальному хозяйству 

Андрей ПАЛКИН.

Однако, как считает Дмитрий Ка-
рельский, даже такую убыточную от-
расль, как птицеводство, все равно 
нужно поддерживать, особенно в пе-

риод «изменения экономических ус-
ловий»: 

«Мы дополнительно внесли в про-
грамму «Развитие агропромышленно-
го комплекса в Архангельской области 
до 2020 года» мероприятия по субси-
дированию части прямых инвестици-
онных затрат на строительство живот-
новодческих ферм, – пояснил Дмитрий 
Карельский. – Уже в январе – феврале 
2015-го заключили соглашения и нача-
ли выдачу субсидий представителям 
аграрного сектора». 

По оценкам министерства, это по-
зволило сельхозпроизводителям свое-
временно получить в банках необходи-
мые средства для подготовки к сезону. 

«Да, в начале года мы столкнулись 
с ростом цен на сельскохозяйственную 
продукцию, в том числе произведен-
ную в Архангельской области, но с мар-
та такой тенденции уже не наблюдает-
ся», – подчеркивает министр. 

По мнению председателя Ас-

социации крестьянских (фермер-

ских) хозяйств и сельхозкооперати-

вов Архангельской области (АККОР) 

Михаила СИЛАНТЬЕВА, субсидиро-
вать за счет бюджетных средств сле-
дует лишь ту продукцию, которая по-
ступает на прилавки магазинов наше-
го региона. И только при условии, что 
ценники будут не выше фиксирован-
ного размера.

«Котласская птицефабрика прак-
тически всю свою продукцию прода-
вала за пределами области. Большое 
количество вельского бройлера тоже 

шло в другие регионы. То есть, факти-
чески, мы выплачивали производите-
лям деньги только за то, что они рабо-
тают на территории нашего региона», 
– рассуждает руководитель АККОРА. 

Как считает бывший советник ми-

нистра сельского хозяйства Архан-

гельской области Павел МЕНЬШУТ-

КИН, министерство АПК и торговли 
области рационально ищет новые на-
правления субсидирования – напри-
мер, производство семенного карто-
феля. В то же время незаслуженно «за-
бытым» остается, в частности, проект 
по выращиванию ягод в Холмогорском 
районе. 

«В Костромской области, например, 
такое начинание реализуется успеш-
но и с большой прибылью, а Архан-
гельская область свой шанс может упу-
стить. У нас в регионе поголовье круп-
ного рогатого скота (КРС) быстро со-
кращается, по яйцу и птице тоже ситу-
ация аховая. Оптимисты надеются, что 
«невидимая рука» рынка сама выправ-
ляет политику властей. Да, возможно, 
это так. Но только жалко тех денег, ко-
торые ушли на то, чтобы доказать этой 
«руке» обратное. Здравый смысл под-
сказывал и подсказывает, что птицефа-
брики, свинокомплексы и откормочни-
ки КРС на зерне нужно строить там, где 
это зерно дешевое и в избытке – то есть 
на юге России или в средней полосе. А 
у нас – либо выращивать то, что растет 
«само по себе», либо разводить живот-
ных, для которых кормов в избытке», – 
добавляет Павел Меньшуткин.

«Побег» от курятников

В преддверии 
сельскохозяйственного 
сезона вновь 
возникла дискуссия 
о целесообразности 
субсидирования 
производства мяса птицы 
и яиц в нашем регионе. 
Как рассказал на апрельской 
сессии областного Собрания 
министр АПК и торговли 
Дмитрий КАРЕЛЬСКИЙ, 
к посевной предприятия 
готовы – угрозы ее срыва 
нет. А вот животноводческие 
фермы провели межсезонье 
не слишком хорошо. 

ЕСТЬ МНЕНИЕ

– Попытка глубокого анализа ситуа-
ции однажды была сделана при губер-
наторе Илье Михальчуке: в 2008 году он 
пригласил серьезную компанию Strategy 
Partners Group, которая разработала 
стратегию развития области. Стратеги 
сделали то, что от них ждали, по крайней 
мере, на «хорошо», если не на «отлично». 
В разработанной стратегии была диа-
грамма с наиболее перспективными от-
раслями. Такими направлениями были 
признаны машиностроение, транспорт, 
лесопромышленный комплекс, судостро-
ение и туризм. А сельское хозяйство от-
несено к числу самых неперспективных.

Однако структура бюджета области 
за семь лет так практически и не измени-
лась. Как «вваливали» деньги в сельское 
хозяйство, так и «валят», как было мини-
мальное финансирование той же сферы 
туризма, который может решить пробле-
му внутреннего спроса на сельхозпродук-
цию, так и остается.

– Все сельское хозяйство региона у 
нас построено на привозном комбикор-
ме, а это сразу делает продукцию доро-
же. Программа, которую пытается выпол-
нять министерство АПК и торговли, дав-
но уже нуждается в переработке и сме-
не приоритетов. Целесообразно оттол-
кнуться от требований столицы и зани-
маться теми направлениями, на которые 
она выделяет софинансирование. А са-
мые большие деньги сегодня Москва дает 
на программы поддержки начинающих 
фермеров, семейных животноводческих 
ферм, строительство оптовых логистиче-
ских центров. Главное – не страдать ги-
гантоманией: поддержать несколько ма-
леньких предприятий, а не только одного 
крупного инвестора. Средние хозяйства 
надежны, а крупный инвестор раз «чих-
нет» – и лихорадит всю отрасль.

Павел МЕНЬШУТКИН, 

экс-советник министра сельского 

хозяйства Архангельской области:

Михаил СИЛАНТЬЕВ, 

председатель совета Архангельской 

региональной ассоциации 

крестьянских (фермерских) 

хозяйств и сельскохозяйственных 

кооперативов: 

Артём БОТЫГИН 

журналист

БК
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Резонанс: Строительство терминала у МРВ приостановлено

Позиция: Индексация зарплат должна быть понятной

Акценты

– Алла Владимиров-

на, лозунг «Росту цен – 

удвоение зарплаты» зву-

чит очень смело, но раз-

ве в нынешних экономи-

ческих условиях возмож-

но воплотить его в жизнь? 

– Лозунг является общим 
для всех регионов – он реко-
мендован Федерацией неза-
висимых профсоюзов Рос-
сии. В буквальном смысле 
его понимать, конечно, не 
стоит, поскольку «удвоить» 
действительно не получит-
ся: мы, в первую очередь, до-
биваемся соблюдения одно-
го из основных требований 
трудового законодательства 
– регулярной и своевремен-
ной выплаты зарплаты, ее 
увеличения и индексации.

Трудовой кодекс РФ, как 
вы знаете, предписывает 
проводить индексацию, но 
порядок и условия опреде-
ляются локальными норма-
тивными актами организа-
ций. К сожалению, законо-
дательство не дает одно-
значных ответов на вопро-
сы: как часто? на сколько? 
на основе каких официаль-
ных показателей?

С 1 января 2015 года 
вступило в силу обновлен-
ное трехстороннее согла-
шение, заключенное между 
профсоюзами, работода-
телями и Правительством 
Архангельской области, и в 
нем этот вопрос урегулиро-
ван. Напомню, что соглаше-
ние имеет силу закона и рас-
пространяется на все юри-
дические лица, зарегистри-

рованные и работающие на 
территории региона (кроме 
федеральных учреждений и 
организаций). Те, кто не хо-
тел к нему присоединиться, 
могли в течение 30 дней на-
править мотивированный от-
каз, а таких заявок поступило 
всего чуть более тридцати. 

В документе указано, что 
работодатели обязаны про-
водить индексацию зарпла-
ты не реже одного раза в год 
соответственно росту цен 
на товары и услуги. Практи-
ка показывает, что руково-
дители компаний часто пу-
тают индексацию зарплат 
с ее повышением. Как пра-
вило, они увеличивают по-
стоянную часть заработной 
платы – должностной оклад, 
тарифную ставку и т. д., объ-

ясняя это хорошим финан-
совым положением, опти-
мизацией производитель-
ности труда и т. д. В трехсто-
роннем соглашении отдель-
но оговорено, что основани-
ем для индексации является 
именно рост потребитель-
ских цен и ничто иное.

Для удобства мы разра-
ботали образец положения 

о порядке индексации зар-
плат, стараясь сделать его 
максимально понятным как 
для работодателей, так и для 
работников. В нем подроб-
но разъясняется, что можно 
считать официальным ин-
дексом цен, где размещена 
эта информация. Это посо-
бие поможет добиться одно-
значности в понимании во-
проса и, надеемся, поспо-
собствует обеспечению про-
зрачности в порядке оплаты 
труда, исключит конфликты 
в коллективах.

– Что вызывает наи-

большую тревогу у проф-

союзов сейчас, в период 

кризиса?

– На мой взгляд, о мас-
штабном кризисе в эконо-
мике области говорить пока 
рано. Тем не менее очевид-
но снижение уровня жизни 
населения, вызванное паде-
нием реального содержания 
заработной платы. Средняя 
начисленная зарплата на од-
ного работника в Архангель-
ской области в 2014 году со-
ставила 33,1 тысячи рублей: 
номинально в сравнении с 
2013-м – «плюс» 9%. Но при 
этом реальное содержание 
заработной платы осталось 
практически на том же уров-

не. Такие данные не могут не 
волновать проф союзы. По-
этому и не было сомнений с 
выбором главного лозунга 
для выхода на майскую де-
монстрацию.

– В российское пенси-

онное законодательство 

предполагается внести 

изменения: в частности, 

прекратить выплаты ра-

ботающим пенсионерам. 

Как вы относитесь к этому 

предложению?

– Во-первых, речь идет о 
том, чтобы не выплачивать 
пенсию гражданам, чей об-
щий доход за год превыша-
ет 1 млн рублей. Тем, у кого 
доход меньше, пенсия будет 
начисляться.

Во-вторых, мы категори-
чески против таких измене-
ний. Реформа пенсионной 
системы РФ их не предусма-
тривала. Пенсионный воз-
раст не был повышен ни для 
мужчин, ни для женщин. Се-
годня люди делают все, что-
бы как можно дольше оста-
ваться на работе, и отказ от 
выхода на пенсию не должен 
являться законным основа-
нием для неполучения вы-
плат из ПФ РФ – такова по-
зиция профсоюзов по это-
му вопросу. 

«Этот лозунг придуман не нами...»
«Росту цен – удвоение зарплаты» – с таким 
лозунгом на первомайские праздники вышла 
Федерация профсоюзов Архангельской 
области (ФПАО). Сейчас обязанности 
ее руководителя исполняет Алла 
СОБАШНИКОВА. В интервью «Бизнес-классу» 
она рассказала об итогах работы ФПАО 
за последние полгода и ближайших планах.

Инна ЗМЁТНАЯ

журналист

БК

Алла Собашникова, и.о. руководителя 

Федерации профсоюзов Архангельской области

Показатели инфляции, роста потребительских цен по итогам 2014 
года стали самыми высокими за последние несколько лет. И эта тен-
денция усиливается: в первом квартале 2015-го цены выросли на 
17,5% больше, чем в январе – марте прошлого года. Жители области 
уже не могут на те же самые деньги купить те же продукты питания, 
получить те же услуги.

Разбирательства во-
круг пассажирского терми-
нала около морского-реч-
ного вокзала – проекта, со-
гласованного мэрией для 
Группы компаний АПАП-1, – 
продолжаются более года: 
есть множество претензий 
от архитектурного сооб-
щества города, а также от 
предпринимателей, чьи тор-
говые точки расположены на 
данной территории.

«Содержание проекта не 
соответствует названию. На 
самом деле это будет оче-
редной торговый центр, по-
явление которого к тому же 
спровоцирует новые транс-
портные проблемы, – счи-
тает главный архитектор 
Архангельской области 
Дмитрий ЯСКОРСКИЙ. – 
С градостроительной точки 
зрения на этой площади во-
обще не может вестись ка-

питального строительства: 
планируемое здание «за-
кроет» пространство, испор-
тит вид на собор. В проекте 
планировки центральной ча-
сти города данного объек-
та нет. Более того, эта тер-
ритория находится в преде-
лах «красных линий», а нор-
мативные акты гласят: та-
кие земли предназначены 
для прокладки магистраль-
ных коммуникаций, дорог 
общего пользования, улиц, 
скверов и парков». 

Первая попытка проку-
ратуры опротестовать на-
чавшееся строительство 
закончилась неудачей: Ок-
тябрьский районный суд 
посчитал, что появление 
терминала не противоре-
чит генплану города. В то 
же время выяснилось, что в 
проекте нарушены границы 
санитарно-защитной зоны, 

установленные для таких 
объектов. 

Чтобы строительство 
продолжалось, мэрией были 
получены разрешения регио-
нального управления Роспо-
требнадзора на сокращение 
радиуса санитарно-защит-
ной зоны с 350 до 50 метров. 
Однако прокуратура, считая, 
что у экспертов санитарного 
ведомства не было веских 
оснований для выдачи тако-
го документа, вновь обрати-
лась в суд и добилась успеха 
в апелляционной инстанции. 
Застройщику – ООО «Автока-
питал» – предписано прио-
становить работы до устра-
нения всех нарушений.

«Транспортно-переса-
дочный терминал у морско-
го вокзала – необходимый 
для Архангельска инвест-
проект, – отметил 29 апре-
ля во время «прямой линии» 
с жителями города мэр Ар-
хангельска Виктор ПАВ-
ЛЕНКО. – Мы все сдела-
ли в законном порядке. По-
хоже, постоянные сканда-
лы вокруг строек у нас уже 
стали традицией. Надеюсь, 
что препятствия мы преодо-
леем и возвращать обрат-
но деньги за проведенные 
экспертизы никому не при-
дется». 

Андрей САХАРОВ

За линию «не заходить»! 
В Архангельске приостановлено 
строительство транспортно-пересадочного 
терминала на площади напротив морского-
речного вокзала. Коллегия областного суда 
признала недействующим разрешение, 
выданное мэрией города на его возведение. 
Застройщику предписано приостановить 
работы до устранения всех нарушений.

 ■Двенадцати управляющим 
компаниям отказано в лицензии

Областная лицензионная комиссия рассмотрела 

212 заявлений на ведение деятельности по обслужи-

ванию жилфонда от управляющих компаний. 200 по-

лучили положительное заключение. Двенадцати УК 

отказано в выдаче документа.

Как сообщает пресс-служба Правительства Архангель-
ской области, это: ООО «Твой Дом» (Котлас), ООО «Управ-
ляющая компания «Хотей» (Вельский район), ООО «Жи-
луправление» (Верхнетоемский район), ООО «Управляю-
щая компания «Жилфонд Приводино» (Котласский район), 
ООО «Управляющая компания «Жилуправление» (Устьян-
ский район), ООО «Фактория» (Архангельск), ООО «Южный» 
(Архангельск), ООО «Управляющая компания «Норд-Сервис» 
(Архангельск), ИП Маракушин С.А. (с. Верхняя Тойма), ООО 
«Теремок» (с. Лешуконское), ООО «ТОРН-1» (Архангельск). 
ООО «ЖКХ Устьяны» (п. Октябрьский). 

Основные причины отказов – неполное раскрытие ин-
формации о деятельности компании и наличие задолжен-
ности перед ресурсоснабжающими организациями. 

Напомним, с 1 мая 2015 года организация управления 
домами, оставшимися без лицензированной УК, становит-
ся обязанностью органов местного самоуправления. 

 ■Студент из Архангельска стал 
лучшим в конкурсе на знание 1С

Архангелогородец Иван ЗЕЛЕНИН занял первое ме-

сто на IX всероссийском профессиональном конкур-

се на использование программы «1С: Бухгалтерия 8». 

В 2015 году в соревнованиях приняли участие более по-
лутора тысяч студентов со всей России. В финал вышли 67. 
Студент второго курса Архангельского торгово-экономи-
ческого колледжа выиграл главный приз – поездку в Ита-
лию. Ивану Зеленину также присвоена профессиональная 
квалификация «1С: специалист-консультант» по програм-
ме «1С: Бухгалтерия 8».
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Бизнес и власть
От первого лица: Бизнес-планы нужно соотносить с инвестпроектами м

– Виктор Михайлович, 
вам как экс-руководителю 
агентства по тарифам и 
ценам наверняка есть что 
ответить на постоянные 
обращения предприни-
мателей по поводу огром-
ной, в сравнении с други-
ми регионами, стоимости 
электро– и теплоэнергии? 
Действительно ли этот 
фактор – решающий в кон-
курентной борьбе?

– А огромная ли она? По-
смотрите на тарифы в дру-
гих регионах РФ, в том чис-
ле в центральных – нюансов 
много. Электроэнергия в се-
бестоимости конечной про-
дукции в Архангельской об-
ласти в среднем составляет 
5%. Да, есть отрасли, для ко-
торых энергетические затра-
ты критичны. Например, во-
доснабжение и водоотведе-
ние в ЖКХ или работа пека-
рен: там доля энергозатрат 
в себестоимости подходит к 

40%. Но в целом утвержден-
ные агентством тарифы для 
развития бизнеса не критич-
ны. И в личных беседах пред-
приниматели это признают. 

– На эту проблему ссы-
лается, в частности, ру-
ководство Дворца спорта 
профсоюзов в Архангель-
ске, когда устанавливает 
большие расценки за ис-
пользования своего льда.

– Первый момент: мало 
кто у нас занимается энер-
госберегающими техноло-
гиями. Их сейчас много – 
было бы желание их приме-
нять. Второй момент: если 
было бы невыгодно содер-
жать искусственный лед, 
разве на четвертом этаже 
известного нового торгово-
го центра в Архангельске по-
явилась бы площадка для ка-
тания на коньках? 

В масштабах региона 
какое-то снижение тарифов, 
наверное, возможно. Я писал 
дипломную работу на инте-

ресную тему: будет ли эф-
фект для нашей экономики, 
если изолированную энер-
госистему области подклю-
чить к общероссийской за 
счет строительства допол-
нительной линии электро-
передачи, например, на тер-
ритории Карелии. Расчеты 
показали, что будет. Удель-
ный расход топлива на про-
изводство тепловой энер-
гии на наших электростан-
циях колеблется: зимой он 
меньше, чем летом, пото-
му что ТЭЦ работает в более 
эффективном режиме вы-
работки и тепла, и электро-
энергии. Если усилить элек-
тросвязи с Карелией, а там 
хороший гидроресурс, этот 
перекос можно исправить к 
взаимной выгоде за счет се-
зонной экономии. И затраты 
на линию компенсировать, 
не повышая тарифы. Тогда 
специалисты проект оцени-
ли положительно. Почему не 

реализовали? Началась ре-
форма в РАО «ЕЭС России», 
разделение энергетической 
формации области на гене-
рацию, сбыт и сети усложни-
ло задачу. Но, в принципе, к 
этой идее можно вернуться.

– Если не энерготари-
фы, то что тогда являет-
ся камнем преткновения 
для развития нашей эко-
номики?

– Логистика. В этом от-
ношении у нас действитель-
но тупиковый регион. Кроме 
того, обязательства работо-
дателей по северным льго-
там. У предпринимателей, 
которые работают в «белой» 
зоне, практически не остает-
ся пространства для финан-
совых маневров.

– И как тогда быть с се-
верными льготами? Отме-
нять?

– Любой вопрос надо сна-
чала внимательно просчи-
тать. Решение проблемы «се-
верных» – прерогатива феде-

Виктор Иконников: 

«Не стоит плодить лишни

Виктор ИКОННИКОВ, не так давно 
возглавивший министерство экономического 
развития и конкурентной политики 
Правительства Архангельской области, 
рассказал «Бизнес-классу» о своем видении 
перспектив развития региона. 

рального центра. Дискуссия 
продолжается давно. В моем 
понимании, оптимальный ва-
риант – сохранить льготы, но 
в качестве возмещения вве-
сти преференции за счет го-
сударственного бюджета для 
бизнеса или возмещать пред-
принимателям затраты.

В начале апреля прошло 
заседание Госсовета по про-
блемам малого и средне-
го бизнеса, и только-только 
опубликован перечень по-
ручений по итогам. В список 
вошло и наше предложение: 
при выплате компенсации за 
проезд к месту отдыха умень-
шить сумму, которую должен 
платить работодатель. 

– Со слов губернато-
ра Архангельской обла-
сти Игоря Орлова, в реги-
оне кризиса нет, так как нет 
снижения экономических 
показателей. Есть «новые 
реалии»...

– Спад оборота наблюда-
ется в сфере услуг и торгов-

ли. А где еще? В лесной от-
расли региона всегда прева-
лировала экспортная состав-
ляющая, поэтому для этих 
предприятий экономическая 
конъюнктура с девальвацией 
рубля оборачивается ростом 
доходов. Действующие пред-
приятия ЛПК активно разви-
ваются. Доходы рыбной от-
расли тоже «привязаны» к 
валюте. Федеральный центр 
дает определенные гарантии 
на финансирование оборон-
ной промышленности и под-
держку сельского хозяйства.

– Какую роль играет ми-
нистерство и правитель-
ство области в текущем 
экономическом процессе?

– Во-первых, наша за-
дача – законодательное ре-
гулирование этого процес-
са в рамках имеющихся воз-
можностей и полномочий. 
Во-вторых – грамотное ис-
пользование мер поддерж-
ки малого и среднего пред-
принимательства, в частно-
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28 мая в Архангельске пройдет 

III Архангельский международный фо-

рум «Туризм в современных условиях». 

Организатором АМТФ выступает Пра-

вительство Архангельской области, при 

поддержке Федерального агентства по 

туризму.

Участники форума обсудят международ-
ное сотрудничество в Арктике и формиро-
вание конкурентоспособного турпродук-
та. Отдельное внимание будет уделено ту-
ристскому брендингу, событийному и инду-
стриальному туризму, поддержке малого и 
среднего туристического бизнеса. На фо-
руме выступят с докладами и в дискусси-
онном формате представители федераль-
ных и региональных органов исполнитель-
ной власти, авторитетные российские и за-
рубежные эксперты, руководители туристи-

ческих компаний и некоммерческих орга-
низаций. 

Помимо насыщенной и разнообразной 
деловой программы организаторы форума 
уделили большое внимание также культур-
ной и экскурсионной составляющей. 

монополистов

Энергетика
Инфраструктура 

Предложения «Архэнерго» нашли от-
ражение в разработанном Минэнерго РФ 
и опубликованном для общественного об-
суждения проекте изменений в Федераль-
ный закон «Об электроэнергетике». Доку-
мент размещен на официальном Едином 
портале по разработке законопроектов 
(www.regulation.gov.ru). Речь идет о внесе-
нии изменений в статью 23.2 данного ФЗ в 
части уточнения применения инвестицион-
ной составляющей на покрытие расходов 
сетевых организаций, связанных с разви-
тием инфраструктуры. 

В соответствии с действующими требо-
ваниями закона в плату за техприсоедине-
ние не могут включаться расходы сетевой 
организации по развитию существующих 
объектов, а согласно методическим указа-
ниям Федеральной службы по тарифам не 
допускается и их ремонт за счет этих средств 
– разрешено только новое строительство. 
Поэтому энергетики вынуждены заново 
возводить трансформаторные подстан-
ции, кабельные и воздушные линии и т. д. 
рядом с уже существующими, вместо их ре-
конструкции, что для конечного потребите-
ля обходилось бы дешевле. 

О необходимости решения данной про-
блемы в 2014 году заявили и депутаты Ар-
хангельского областного Собрания: соот-

ветствующее обращение было направлено 
в адрес Председателя Правительства РФ 
Дмитрия Медведева. На основании офици-
альных разъяснений «Архэнерго» предста-
вители регионального парламента посчи-
тали необходимым инициировать коррек-
тировку методических указаний ФСТ в ча-
сти включения в плату за техприсоединение 
к электросетям расходов сетевых органи-
заций на реконструкцию инфраструктуры.

Дмитрий Медведев поручил Минэнерго 
РФ подготовить соответствующий законо-
проект и вынести его на общественное об-
суждение, которое продлится до 11 мая 2015 
года. Затем проект будет передан в Прави-
тельство РФ для внесения в качестве зако-
нодательной инициативы в Госдуму.

В случае одобрения изменений уже с ян-
варя 2016 года в России может начать дей-
ствовать новая редакция ФЗ «Об электро-
энергетике», позволяющая проводить меро-
приятия по развитию (реконструкции) элек-
трической сети при подключении крупных 
потребителей (мощностью более 5 МВт и 
выше) и средних потребителей (мощностью 
от 150 кВт до 5 МВт) при наличии их согла-
сия на компенсацию сетевой организации 
расходов на техприсоединение. В соответ-
ствие с законом должны быть приведены и 
отдельные положения методики ФСТ. 

Предложения «Архэнерго» 
одобрены Правительством РФ 
Руководство филиала ОАО «МРСК Северо-Запада» «Архэнерго» 
(группа компаний ОАО «Россети») направило в Минэнерго РФ 
предложения по изменению отраслевого законодательства: 
они позволят устранить противоречия в нормативных актах, 
регулирующих вопросы техприсоединения к сетям, удешевить, 
ускорить и облегчить доступ к электросетевой инфраструктуре 
для потребителей, а также сдержать рост тарифов. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

– Новое строительство вместо возможной реконструкции – это про-
сто нерационально. Приведу пример. По одной из заявок для техприсо-
единения объекта мощностью 200 кВт нам требовалось лишь заменить 
трансформатор на трансформаторной подстанции и установить допол-
нительное оборудование – линейную панель 0,4 кВ. Стоимость работ – 
450 тысяч рублей. Заявитель при этом был согласен оплатить мероприя-
тия по реконструкции сети. Однако из-за несовершенства законодатель-
ства сетевая организация вынуждена предложить ему оплатить строи-
тельство новой комплектной трансформаторной подстанции 10/0,4 кВ 
и прокладку новой кабельной линии 10 кВ для подключения проектиру-
емой ТП. Плата за технологическое присоединение для заявителя со-
ставила бы 1,2 млн руб. Такая сумма оказалась для него неподъемной, 
в результате он был вынужден отложить техприсоединение и само стро-
ительство объекта на неопределенное время. Аналогичных случаев до-
статочно, подобная практика стала нормой. Изменения в законодатель-
стве, о которых мы говорим не первый год, направлены на уменьшение 
стоимости технологического присоединения и упрощение доступа по-
требителей к объектам электросетевого хозяйства. В случае их одобре-
ния у потребителя появится еще один вариант осуществления технологи-
ческого присоединения, что позволит заявителю выбрать оптимальный.

Роман БОТЫГИН, начальник управления 

перспективного развития и технологического 

присоединения филиала «Архэнерго»: 

Для решения вопроса с 
подключением предприя-
тий к коммунальной инфра-
структуре (пожалуй, это глав-
ное препятствие в привлече-
нии потенциальных инвесто-
ров) есть предложение соз-
дать при Корпорации разви-
тия Архангельской области 
группу юристов и инжене-
ров, которые помогут бизне-
су добиваться быстрого ре-
шения этих вопросов. Пере-
говоры с монополистами в 
сфере ЖКХ вести очень труд-
но, еще сложнее неспециали-
сту разобраться в сопроводи-
тельной технической и юри-
дической документации. Дру-
гая проблема для инвесторов 
– земля: процесс ее оформ-
ления непрозрачен и долог. 
Федеральное законодатель-
ство позволяет предостав-
лять землю без аукционов – 
под крупные инвестпроекты, 
для социальных нужд муни-
ципалитетов. Но, например, 
в Архангельске мы упираем-
ся в нежелание мэрии пре-
доставлять информацию об 
участках, их хозяевах и целе-
вом назначении. 

– Как организуется ра-
бота регионального мини-
стерства экономического 
развития с другими ведом-
ствами правительства об-
ласти?

– Министерство пред-
назначено для выполнения 
функций... штаба правитель-
ства. Ведь такой отрасли, 
как экономика, по сути, нет. 
Есть ЖКХ, сельское хозяй-
ство, строительство и т. д. А 
ведомственная кооперация – 
это снижение рисков и затрат. 

Простой пример: в Холмо-
горском районе планируется 
строительство новой котель-
ной. Если профильное мини-
стерство будет обсуждать с 
инвесторами этот проект без 
нашего участия, без консуль-
таций с министерством ле-
сопромышленного комплек-
са – сбои неминуемы. По-
сле изучения проекта спе-
циалистами агентства по та-
рифам и ценам выяснилось, 
что инвестсоставляющая в 
будущем тарифе для этой 
котельной не позволит вер-
нуть в срок кредитные сред-
ства. За счет мер финансовой 
поддержки бизнеса, которы-
ми располагает минэконом-

развития, этот проект мож-
но сделать окупаемым. Прав-
да, чтобы получить эту под-
держку, проект должен прой-
ти конкурсный отбор.

– Государственная про-
грамма «Экономическое 
развитие и инвестицион-
ная деятельность в Архан-
гельской области на 2014-
2020 годы» в новых усло-
виях будет корректиро-
ваться?

– Новых программ точ-
но утверждать не будем. А 
изменять их, для того что-
бы подстраиваться под гос-
финансирование или изме-
нения в законодательстве, 
никто не мешает. Можно на-
плодить много документов, 
но пока люди не начнут ре-
шать практические вопро-
сы вроде того же подключе-
ния объектов к инфраструк-
туре, ничего не изменится. Я 
от сотрудников министерства 
требую прежде всего отчиты-
ваться за конкретный резуль-
тат, а не за бюрократический 
процесс. 

– Как вы относитесь к 
давно обсуждаемым су-
перпроектам: строитель-
ству «Белкомура», прилив-
ных электростанций на ме-
зенском побережье, глубо-
ководного порта под Ар-
хангельском?

– Не приемлю, когда про-
екты создаются только для 
получения федеральных 
средств. Надо прежде все-
го понимать: не нужна нам 
приливная станция без за-
грузки, а порт без контей-
неров. Подвижки в этом на-
правлении есть. В частно-
сти, холдинг «Атомредметзо-
лото» готовится к разработ-
ке месторождений редкозе-
мельных металлов на Новой 
Земле. Нам из этого проекта 
надо выжать максимальные 
«дивиденды» для региона. И 
не только в виде отчислений 
в областной бюджет, а чтобы 
были задействованы наша 
железная дорога и порт для 
перевалки грузов на архипе-
лаг и обратно. Это приблизит 
и реализацию проекта стро-
ительства глубоководного 
района порта в Архангельске. 

Беседовал 
Андрей САХАРОВ

Полная версия интервью 
на сайте bclass.ru

х документов»

Сотрудничество

 ■Туристский форум посетят зарубежные эксперты 
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сти за счет субсидий. Но де-
лать это надо без субъекти-
визма: так, чтобы помощь до-
ходила до тех, кому она дей-
ствительно нужна. Порой по-
лучается, что рентабельность 
у предприятия и так хорошая, 
а мы еще и денег даем, остав-
ляя «за бортом» более слож-
ные и малорентабельные, но 
перспективные проекты. Это 
надо исправлять.

Главное, на мой взгляд, 
вести понятный, постоян-
ный диалог между бизне-
сом, областной и федераль-
ной властями. Меры под-
держки предприниматель-
ства используются разные. 
Не так давно, например, соз-
дано федеральное Агент-
ство кредитных гарантий, 
поддерживающее бизнес-
проекты на сумму до 1 млрд 
руб лей за маленький про-
цент. Наша задача – изме-
нить ситуацию, помочь ини-
циативным людям лоббиро-
вать свои идеи в Москве. 
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Городская среда
Вне офиса: АНР «Факел» инвестирует в благоустройство города

– Сергей Анатольевич, какие 

проекты в области социальной 

наружной рекламы реализует 

«Факел» сегодня?

– Стартовал ежегодный кон-
курс социальной рекламы «АР-
ХИФ». Лейтмотив этого года – 
70-летие Великой Победы, мы уже 
начали прием работ. А все темы 
представлены на сайте: www.arhif.
ru. Конкурс стал важной состав-
ляющей деятельности компании: 
за 11 лет мы отобрали 110 финали-
стов, 44 работы отмечены денеж-
ными призами. В 2015-м номина-
цию по безопасности дорожного 
движения взяло под патронат до-
рожное агентство «Архангельск-
автодор». В остальном порядок 
проведения конкурса не изменил-
ся. Мы, как всегда, ждем интерес-
ных идей.

Кроме того, в преддверии Дня 
Победы агентство выступило ин-
формационным партнером соци-
ального проекта областного крае-

ведческого музея: фотографии Ар-
хангельска, сделанные 9 мая 1945 
года, размещены на конструкциях 
так называемой «уличной мебели», 
принадлежащих АНР «Факел».

– Есть ли какие-то сложно-

сти с установкой таких реклам-

ных конструкций?

– Сложностей много. К приме-
ру, с теми же остановочными ком-
плексами. С одной стороны, вро-
де бы все понимают, что это при-
влекательно, современно, нуж-
но городу, с другой – регулярные 
случаи вандализма. Испорченные 
конструкции мы восстанавливаем 
за свой счет. Застраховать такие 
объекты невозможно: страховые 
компании слишком высоко оцени-
вают свои риски. Проблем добав-
ляют регулярные изменения в за-
конодательстве. Между тем обо-
рудование одной остановки обще-
ственного транспорта обходится 
примерно в полмиллиона рублей.

В этом году, реагируя на мно-
гочисленные обращения горожан, 
с предложением «облагородить» 
остановки к нам обратились главы 
двух округов Архангельска. Шесть 

конструкций мы уже смонтирова-
ли, еще по двум пройдены согла-
сования. Однако буквально на фи-
нишной прямой столкнулись с про-
блемой – изменениями, внесенны-
ми в Земельный кодекс РФ. Вроде 
бы законодатель упростил поря-
док установки малых архитектур-
ных форм, заменив земельно-до-
говорные отношения разрешитель-
ной системой, – оформлять аренду 
уже не требуется. Но методики вы-
дачи этих самых разрешений пока 
нет, и процесс замедлился. А нео-
пределенность всегда пугает. 

– Тем не менее «Факел» про-

должает вкладываться в благо-

устройство Архангельска. В чем 

здесь интерес компании?

– Это процесс взаимовыгод-
ный: горожане получают комфорт-
ную для жизни среду, бизнес – не-
дорогой рекламный носитель, что, 
согласитесь, очень важно в теку-
щей экономической ситуации.

Мы строим будущее. За кризи-
сом придет расцвет деловой ак-
тивности, и те, кто вкладывается 
на перспективу сейчас, обязатель-
но получат результат. 

Прошлым летом мы устанав-
ливали скамейки, оборудованные 
велопарковками, в центре города, 
на набережной Северной Двины. В 
этом году продолжим активно раз-
вивать сеть конструкций «уличной 
мебели». Так, уже совсем скоро но-
вый остановочный комплекс поя-
вится на пересечении проспекта 
Троицкий и улицы Суворова. Мы 
очень надеемся на понимание и 
поддержку властей в организаци-
онных вопросах. Хочется, чтобы 
«формальности» скорейшим об-
разом уладились и мы заверши-
ли начатое.

– Чем объясняется эффек-

тивность «уличной мебели» как 

рекламного носителя?

– Реклама на уличной мебели 
функциональна по определению: 
она хорошо воспринимается горо-
жанами, а потому привлекатель-
на для заказчиков. Мы даже при-
думали для нее особое определе-
ние: «Реклама с пользой». Подоб-
ные конструкции органично впи-
сываются в пространство, умест-
ны и востребованы. Это хорошая 
альтернатива стандартной «на-
ружке», которая зачастую выгля-
дит инородным элементом и к тому 
же стоит недешево. Время дикту-
ет изменения в предприниматель-
ском мышлении. И наши успешные 
бизнес-проекты в сфере благоу-
стройства городской среды – пре-
красное тому доказательство.

Подъём активности 
последует за кризисом
АНР «Факел» расширяет сеть носителей социальной рекламы. Жители 
Архангельска и гости города уже оценили остановочные комплексы, велопарковки 
и скамейки, которые установили специалисты компании. Об инвестициях 
в благоустройство Архангельска, некоммерческой составляющей бизнеса 
и барьерах, которые возникают на пути реализации проектов, «БК» рассказал 
директор агентства наружной рекламы «Факел» Сергей ДОЛГОБОРОДОВ. 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК
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Вопрос-ответ: Эксперты ИА «ЦЭИНФ» ответили на самые востребованные вопросы предпринимателей

Дивиденды для физлиц в 2015 году
– Общее собрание участников ООО 

приняло решение о распределении чи-
стой прибыли за первый квартал 2015 
года. Выплаты будут производиться ча-
стями (в три этапа) в связи с отсутстви-
ем достаточного количества денежных 
средств на расчетном счете общества. 
Данный порядок прописан в решении 
общего собрания учредителей. Скажи-
те, пожалуйста, а есть ли в этом случае 
какие-либо ограничения по срокам вы-
платы дивидендов? Есть все основания 
полагать, что, скорее всего, выплатить 
дивиденды в полном объеме будет воз-
можно не ранее чем через 3-4 месяца.

– Общество с ограниченной ответствен-
ностью вправе ежеквартально, раз в полго-
да или раз в год принимать решение о рас-
пределении своей чистой прибыли между 
участниками общества. Данное решение 
принимается общим собранием учредите-
лей (п. 1 ст. 28 Закона от 8 февраля 1998 г. 
№ 14-ФЗ, далее – Закон № 14-ФЗ). 

В соответствии с пунктом 3 статьи 28 
Закона № 14-ФЗ срок и порядок выплаты 
части распределенной прибыли общества 
определяются уставом или соответствую-
щим решением общего собрания учреди-
телей. То есть в случае, если уставом обще-
ства не установлено иное, в решении о вы-

плате дивидендов участникам ООО может 
быть прописана, в том числе, и их поэтап-
ная выплата. В данном случае необходимо 
обратить внимание на срок выплаты диви-
дендов. Дело в том, что по умолчанию он не 
должен превышать 60 дней со дня принятия 
решения о распределении прибыли между 
участниками общества. Соответствующими 
положениями устава ООО, равно как и по ре-
шению общего собрания учредителей, этот 
срок может быть только уменьшен.

– С 1 января 2015 года ставка НДФЛ в 
отношении доходов в виде дивидендов, 
полученных физлицами – резидентами 
РФ, увеличена с 9 до 13 процентов. Мож-
но ли применить «старую», то есть 9-про-
центную ставку при распределении ча-
сти прибыли прошлых лет?

– К сожалению, нет. С 1 января 2015 года 
«благодаря» Закону от 24 ноября 2014 г. 
№ 366-ФЗ положениями статьи 224 Налого-
вого кодекса установлено, что доходы от до-
левого участия в деятельности организаций, 
полученные в виде дивидендов, подлежат 
обложению по ставке 13 процентов. Ника-
ких переходных положений Закон № 366-ФЗ 
не содержит. А по общему правилу для це-
лей обложения НДФЛ дата получения дохо-
да, в том числе и в виде дивидендов, опре-
деляется как день их выплаты, в том числе 

перечисления дохода на счета налогопла-
тельщика в банках либо (по его поручению) 
на счета третьих лиц – при получении дохо-
дов в денежной форме.

Соответственно, ставка НДФЛ опреде-
ляется на дату выплаты дохода. И если это 
событие произошло после 1 января 2015 
года, то никаких альтернатив нет – приме-
няется 13-процентная ставка при условии, 
что учредитель физлицо – резидент РФ.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! Минфин в пись-
ме от 16 марта 2015 г. № 03-04-06/13962 так-
же указал, что в случае, когда дивиденды вы-
плачиваются после вступления в силу Зако-
на № 366-ФЗ, то есть после 1 января 2015 г., 
применяется налоговая ставка 13 процен-
тов. При этом чиновники подчеркнули, что 
дата объявления дивидендов в данном слу-
чае значения не имеет.

– Я являюсь единственным участни-
ком ООО. И компания моя существует уже 
почти два года. Возможно ли при таких 
обстоятельствах применение к доходам в 
виде дивидендов нулевой ставки НДФЛ?

– Налоговым кодексом не предусмотре-
но применение к доходам в виде дивиден-
дов, выплаченных физлицу, нулевой ставки 
НДФЛ вне зависимости от того, какой пе-
риод времени оно является учредителем 
общества и каков размер его доли (см. так-

же письмо Минфина от 10 сентября 2014 г. 
№ 03-04-06/45395).

Надо признать, что в этой части учре-
дителям-организациям повезло больше. В 
подпункте 1 пункта 3 статьи 284 Налогово-
го кодекса приведены условия, при одно-
временном выполнении которых к базе по 
налогу на прибыль, определяемой по дохо-
дам, полученным в виде дивидендов, при-
меняется нулевая ставка. А условия таковы:

1) размер доли участника должен быть 
не менее 50 процентов (либо депозитарные 
расписки, дающие право на получение ди-
видендов, в сумме должны соответствовать 
не менее чем 50 процентам от общей суммы 
выплачиваемых организацией дивидендов);

2) срок непрерывного владения долей 
на дату решения о выплате дивидендов – 
не менее 365 дней.

Примечательно, что Законом от 24 ноя-
бря 2014 г. № 366-ФЗ с 1 января 2015 г. став-
ка налога на прибыль, как и ставка НДФЛ по 
доходам российских организаций в виде ди-
видендов, увеличена с 9 до 13 процентов. 
Однако нулевую ставку по налогу на при-
быль в отношении дивидендов, получаемых 
российскими организациями, законотвор-
цы отменять не стали. Более того, и усло-
вия ее применения остались неизменными. 
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Стиль жизни
Дата: Флаг области установят на Эльбрусе АкцентыCLASSIFIED

Реклама

Продвигайте свои товары и услуги, используя возможно-
сти нашего нового раздела строчных объявлений CLASSIFIED. 

Стоимость разовой публикации стандартного объявле-
ния (до 10 слов) – 200 рублей (каждое дополнительное сло-
во +10 руб. до 50 слов). Существенная 25% экономия ожида-
ет тех, кто оплатит размещение в 12 номерах, а те, кто поже-
лает присутствовать в каждом из 25 номеров (а это более по-
лугода!), заплатят вдвое дешевле – 100 руб. (каждое дополни-
тельное слово +5 руб. до 50 слов). Выделение текста полужир-
ным шрифтом – дополнительная оплата + 50%. Любые измене-
ния текста и написание заглавными буквами не допускаются. 

Пункт приема объявлений в раздел 
CLASSIFIED работает на первом этаже «высотки» 

(г. Архангельск, пл. Ленина, 4) 
по рабочим дням с 10.00 до 16.00 (в пятницу до 14.00) 

без перерывов, телефон +7-900-912-6622.
Свое объявление вы можете отправить и по электрон-

ной почте bclassified@mail.ru, дополнительно указав свои 
контактные данные и ИНН, если плательщик – предприни-
матель или юридическое лицо, количество публикаций – 1, 
12 или 25. Оплатите полученный счет, и мы поместим ваше 
объявление в газете.

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы 
знаем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

СТРОИТЕЛЬНЫЕ УСЛУГИ

 ■ Все виды отделочных работ. Ремонт дома и офиса. (Отделка 
стен, полов, потолков, укладка кафельной плитки, установка перего-
родок и зашивка из гипсокартона, установка межкомнатных дверей, 
панелей ПВХ). Опыт более 10 лет. Антикризисные цены. Гарантия ка-
чества. Телефон +7 911 560 7818. Сергей.

ДЕЛОВОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

 ■ Предлагаем принять участие в долевом строительстве адми-
нистративного здания на пересечении ул. Шабалина и ул. Суфтина, 
1 проезд. Тел. +79600159249.

 ■ Сдается в аренду помещение под офис 54/ 154 м.кв. Центр 
города, цокольный этаж, ул. Свободы, 53, тел. 8 921 246 7595.

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для 
населения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, ком-
нат, нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: 8(8182)69-69-85! 
ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 89115525934. Заяв-
ки на ипотеку Сбербанка: 8(8182)69-69-05, 8(8182)69-67-04. Под-
готовка технических планов (зданий сооружений, помещений) для 
постановки на кадастровый учет. Внесение изменений в кадастр. 
Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые паспорта: 
8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, балко-
нов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (эксперти-
за): 8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточ-
нение границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-
84. Электронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Нало-
говые декларации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки 
по «военной ипотеке», с использованием материнского капитала, 
всех видов сертификатов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАН-
НЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 
(8182)69-69-85, 8(8182)69-69-14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82,
8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ 
АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, оф. 3; 8(8182)64-10-55, 8(8182)69-
69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, д. 37, оф. 1; 8(8182)69-69-02, 
8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 
8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

Стоп-кадр

 ■Нужный человек на своём месте
Вам требуются перспективные специалисты? 

Планируете запустить проект и создаете команду 
профессионалов с отличными рекомендациями? Ка-
дровое агентство «ПЕРСОНА grata» находит опера-
тивные и точные решения по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиентом – работа без 
предоплаты (оплата услуг по факту трудоустройства), бес-
платная замена кандидата, если прежний не подтвердил 
свою квалификацию в течение испытательного срока. 

Наши достоинства: знание рынка труда, индиви-
дуальный подход, информационная поддержка ежене-
дельника деловых кругов Архангельской области и web-
портала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям предприятий полную 
конфиденциальность деловой переписки и переговоров, 
связанных с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните по телефону. 
Наше агентство использует полный спектр информаци-
онных технологий, поэтому ваш запрос мгновенно дой-
дет до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принима-
ются в агентстве, а также в пункте приема объявлений в 
холле «высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

www.personagrata29.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

«Дата замечательная, но я думаю, 
что в горы человека всегда зовет пре-
жде всего желание сразиться с са-
мим собой, почувствовать себя по-
велителем того безграничного про-
странства, которое открывается пе-
ред глазами на покоренной вершине... 
Самое приятное чувство для альпи-
ниста, решившего взять такую высо-
ту, – осознание того, что готов сде-
лать это и психологически, и физиче-
ски», – рассказывает руководитель 

экспедиции, председатель регио-

нальной федерации альпинизма, 

скалолазания и ледолазания Ми-

хаил ИШУТИН. 

Путь на вершину требует силы 
и стойкости: в горах ветер берет на 
себя обязанности «дворника», раски-
дывая снег, оголяя ледовый рельеф 
и трещины, а за спиной у каждого 
участника увесистый рюкзак – явный 
нарушитель баланса... Участники та-
ких походов в защиту своей ноши ча-
сто говорят, что в дорогу идут налег-
ке, берут с собой только самое необ-
ходимое: продукты, страховочные ве-
ревки, палатки, альпинистские кошки 

(металлические платформы с зубца-
ми для преодоления опасных участ-
ков). Но стоит отметить, что даже «са-
мое необходимое» весит больше 20 
килограммов.

По словам Михаила Ишутина, сна-
ряжение, продукты и билеты до места 
начала экспедиции приобретены на 
личные средства участников восхож-
дения. Суммарная стоимость биле-
тов «туда-обратно» на поезд из Архан-
гельска в Москву, на самолет в Мине-
ральные Воды и на рейсовый автобус 
до Приэльбрусья составила около 12 
тысяч рублей. 

Большинство альпинистов выеха-
ли на место заранее, 22 апреля, что-
бы успеть акклиматизироваться. Для 
северодвинца Сергея ВОЗНЕСЕН-

СКОГО освоиться на местности, воз-
можно, перед главным восхождени-
ем в жизни, было особенно важно: он 
впервые бросил вызов Эльбрусу.

«Раньше я занимался этим видом 
спорта только на скалодроме в Севе-
родвинске. От ребят, которые со мной 
там тренируются, много слышал о на-
стоящих восхождениях – о том, что та-
кое горы. Знаю, что все далеко не так 
просто. Тяжело проходит акклимати-
зация: чтобы подняться вверх со всем 
грузом, нужно иметь выносливую ды-

хательную систему. А у меня еще с со-
бой дополнительные пять килограм-
мов профессиональной аппаратуры: 
фотоаппарат, различные объективы. 
Более 25 лет занимаюсь фотографи-
ей и задолго до отъезда начал мечтать 
об уникальных видах Эльбруса: хочет-
ся сделать хорошие снимки», – поде-
лился с «БК» Сергей Вознесенский.

Наши альпинисты остановились на 
учебно-спортивной базе «Шхельда», 
которая находится в красивом сосно-
вом бору в трех километрах от села 
Эльбрус. 

«Свободного времени у нас прак-
тически нет. Все готовятся к восхож-
дению: слушают курс по спасатель-
ным работам, лекции по медицине 
(в составе экспедиции три медика)... 
Тренируемся мы в ущелье Адыл-Су – 
одном из самых живописных здешних 
мест», – отмечает Михаил Ишутин.

28 апреля экспедиция выдвину-
лась на перевал ВЦСПС (высота – 
3600 метров), где планируется раз-
бить штурмовой базовый лагерь. Об-
щий сбор всех участников акции прой-
дет в селе Терскол, расположенном у 
подножия Эльбруса. Дата начала вос-
хождения будет зависеть от погодных 
условий. Ориентировочно альпинисты 
отправятся в путь 4-6 мая.

В горы – в честь Победы
Четырнадцать 
альпинистов из 
Архангельской области 
на днях отправились на 
Эльбрус, чтобы принять 
участие в международной 
акции, приуроченной 
к 70-летию Великой 
Победы. На высоте 
более 5000 метров они 
планируют установить 
копию Знамени 
Победы, флаг области, 
Андреевский флаг, а также 
флаг северодвинской 
«Звездочки» – в состав 
экспедиции вошли три 
работника предприятия. 

Полина КАРПОВИЧ

журналист

БК

Мастер-класс 

На своем мастер-клас-
се «Упражнения для тех, кому 
больше всех надо» Дмитрий 
Карпов предложил участни-
кам серию заданий на время. 
Процесс их выполнения стиму-
лировал развитие творческо-
го потенциала, который в рав-
ной степени требуется в любом 
деле: от верстки афиши до раз-
работки масштабных бизнес-
проектов. 

В качестве таких заданий 
Дмитрий Карпов предлагал, к 
примеру, «уволить» соседа по 
парте, придумать герб города 
или создать вариант преобразо-
вания трансформаторной будки, 
которая есть в любом дворе. И 
все это в условиях ограниченно-
го времени. По словам дизайне-
ра, такой формат практическо-
го обучения, когда находить ре-
шение нужно быстро, подходит 
для развития командного духа и 
стимулирует интенсивную рабо-
ту воображения. 

«Tele2 стремится способ-
ствовать развитию предпри-
нимательства в регионе, в том 
числе поддерживая творческие 
и образовательные проекты 
для представителей бизнеса, – 
говорит региональный управ-

ляющий дирек тор Tele2 

Архангельск А лександр 

КУЛЬБА. – Нам близок подход 
Дмитрия Карпова: его стрем-
ление помочь людям развивать 
себя, научиться находить аль-
тернативные решения. В биз-
несе это необходимо делать 
каждый день. Со своей сторо-
ны, мы предложили на мастер-
классе альтернативный способ 
продвижения бизнеса. В част-
ности, сайт samsebereklama.ru 
дает возможность без лишних 
затрат самостоятельно соз-
давать рекламные материа-
лы: плакаты, визитки, листов-
ки, содержит полезные советы, 
учит продвигать бизнес в соци-
альных сетях». 

Tele2 поддержала творческий 
семинар в Архангельске
Tele2 – альтернативный оператор 
мобильной связи – выступил партнером 
мастер-класса преподавателя 
Британской высшей школы дизайна 
Дмитрия КАРПОВА в Архангельске. 
В течение нескольких часов дизайнеры 
и предприниматели региона 
развивали творческие навыки 
и учились искать альтернативные 
решения привычных задач.
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ОВЕН. На этой не-
деле у вас будет 
странное чувство 

неопределенности: чего 
ожидать в будущем и как 
сделать правильный выбор? 
Хотя такая неопределен-
ность будет пугать вас, с 
другой стороны, она откры-
вает новые шансы. В сере-
дине недели возможны со-
бытия, которые могут вас 
расстроить и заставят за-
крыться в себе от всего 
мира. В этот момент вы мо-
жете заняться самопознани-
ем, главное, чтобы это не пе-
реросло в самокопание. 

ТЕЛЕЦ. Хотя вы ду-
маете, что по отно-
шению к другим 

всегда ведете себя правиль-
но и справедливо, на самом 
деле это не так. Часто вы не 
думаете о других людях, а 
действуете только в угоду 
своим желаниям. И как раз 
на этой неделе подобное 
вам придется испытать на 
себе. Вокруг вас развернут-
ся негативные события, и их 
можно назвать кармой, а 
ваша задача – постичь ее и 
научиться исправлять свои 
ошибки. 

 БЛИЗНЕЦЫ. Эта 
неделя будет весь-
ма удачной для вас, 

особенно в тех сферах, где 
необходимо проявлять ак-
тивность, упорство и на-
стойчивость. Будут хорошо 
идти дела, связанные с ма-
териальными ценностями и 
финансами, замечательно 
сейчас что-то создавать 

своими руками. У вас будет 
предостаточно энергии, и 
она не потратится впустую, 
а приобретет реальную фор-
му и значительно улучшит 
ваше положение. 

 РАК. Если вы хоти-
те вывести на новый, 
более прочный и се-

рьезный уровень имеющие-
ся отношения, то эта неделя 

– самый подходящий период. 
Дела спорятся, наступает 
спокойствие, материальное 
состояние благоприятное. В 
конце недели вы получите 
способность достаточно 
сильно влиять на происхо-
дящие события, не затрачи-
вая слишком много сил. 

 ЛЕВ. В начале не-
дели вы будете со-
вершать правиль-

ные и благородные поступ-
ки, заботясь о других людях, 
и даже не будете никому пе-
речить. Но затем вами вдруг 
овладеет холодный расчет и 
желание добиваться соб-
ственных целей без учета 
интересов других людей. Та-
кое отношение может по-
ссорить вас с коллегами и 
многими деловыми партне-
рами, а тем более с близки-
ми людьми. Так что хорошо 
подумайте, прежде чем ре-
шиться на серьезный шаг.

ДЕВА. У вас опять 
проявится ск лон-
ность давать людям 

советы, выносить вердикты, 
решать, кто прав, а кто ви-
новат, даже не разобрав-
шись полностью в деле. Та-
кой подход никто не оценит, 

возникнет непонимание, 
конфликты и серьезная 
борьба. Поэтому эта неделя 
будет не самым подходя-
щим временем для решения 
деловых проблем и личных 
вопросов. Однако это не 
значит, что совсем ничего 
нельзя делать – делайте для 
себя выводы, но пока не оз-
вучивайте их окружающим 
людям.

 ВЕСЫ. События 
предстоящей неде-
ли станут упорно 

взывать к вашему разуму и 
умению взвешивать все «за» 
и «против». Вам необходимо 
будет принимать правиль-
ные решения и не идти на 
поводу у своих эмоций. Воз-
можен сложный выбор в раз-
личных заманчивых предло-
жениях, и вам будет трудно 
определить, что же действи-
тельно сейчас нужно. Проя-
вите сдержанность в своих 
действиях, и тогда ваш вы-
бор будет действительно 
обоснованным.

 С К О Р П И О Н . 
Жизнь на этой не-
деле будут напол-

нять эмоции, которые станут 
влиять на ваши взгляды и 
потребности. Вы захотите 
стабильности в отношениях, 
проснется яркое желание 
романтики, хотя ранее вы к 
этому могли относиться 
равнодушно или даже скеп-
тически. Эти желания не яв-
ляются несбыточными меч-
тами, и у вас есть все шансы 
постепенно их реализовать. 
Однако для этого следует 
приложить усилия, понадо-
бятся настойчивость и тер-
пение, чтобы добиться поло-
жительного результата.

 СТРЕЛЕЦ. Все 
в аше внимание 
зай му т тек ущие 

дела, вопросы заработка и 
улучшения своего матери-
ального положения. Роман-
тическое же настроение вас 
совсем не будет посещать. 
Поэтому не стоит на это вре-

мя планировать романтиче-
ские встречи – от них не бу-
дет никакого толка. Это са-
мый подходящий период 
для собеседований, обще-
ния с начальством по пово-
ду повышения зарплаты или 
предложения своих идей. 

КОЗЕРОГ. Собы-
тия будут неблаго-
приятны д ля вас. 

Возможно, что отношения с 
любимым человеком не бу-
дут ладиться, ухудшится 
взаимопонимание и вы ста-
нете отдаляться друг от 
друга. Если же вы одиноки, 
то вас посетит чувство бе-
зысходности, ощущение от-
чаяния и полного одиноче-
ства, хотя на самом деле 
это не так. Это период ме-
ланхолии и депрессии, по-
гружения в свой внутренний 
мир. 

ВОДОЛЕЙ. В ва-
шей жизни должны 
быть перемены, и 

они могут сильно повлиять 
на все сферы жизни. Причем 
перемены могут быть и по-
ложительными, и не очень – 
все зависит от того, чего вы 
заслужили на самом деле. 
Этот период можно назвать 
вознаграждением за заслу-
ги или воздаянием за грехи. 
На этой неделе нельзя 
браться за дела, сулящие 
выгоду, но при этом не со-
всем честные, так как из них 
все равно ничего хорошего 
не получится.

РЫБЫ. Если у вас 
все хорошо и жизнь 
проходит в удоволь-

ствиях и радости, то можно 
ли еще чего-то желать? Ко-
нечно можно! Эта неделя бу-
дет очень благоприятна для 
вас, но вам этого будет мало, 
и вы начнете искать новые 
приключения, проявляя уди-
вительную активность. Дру-
гие люди на вашем месте 
просто бы наслаждались, но 
вы станете действовать, и 
эти действия будут оборачи-
ваться успехом.

Гороскоп: 4–10 мая

Кофе-тайм
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